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Семинар

Налоги: платить, 
но не переплачивать!  

10 ноября в Архангельске пройдет семинар 

по налоговому планированию. Ведущий - Артем 

КУЗЬМИНЫХ – управляющий партнер компании 

«КУЗЬМИНЫХ, ЕВСЕЕВ и ПАРТНЕРЫ», консультант по 

налоговому планированию и построению холдинго-

вых структур, преподаватель Центра налогового ад-

министрирования и финансового управления Акаде-

мии народного хозяйства при Правительстве РФ. 

В условиях жесткой фискальной политики государ-

ства незнание налогового законодательства приводит к 

неэффективному ведению бизнеса либо вынуждает ис-
пользовать нелегальные способы ухода от уплаты нало-
гов. Это связано с большими рисками, начиная от штра-
фов и заканчивая полной потерей бизнеса и привлечени-
ем к уголовной ответственности. В отличие от уклонения 
от уплаты налогов, налоговое планирование является аб-
солютно законным средством сохранения своих денеж-
ных средств. Основная идея налогового планирования: 
«Налоги нужно платить. Но не переплачивать».

Термин «налоговое планирование» несколько лет на-
зад пришел на смену дискредитировавшим себя выра-
жениям «оптимизация налогообложения», «оптимизация 
налогов», «минимизация налогообложения». Дискреди-
тация эта произошла из-за того, что все их использовали 
как эвфемизм для обозначения именно «черных» схем, а 
затем, по мере их эволюции, - и схем «серых».

Между тем это почти синонимы (за исключением того, 
что оптимизация - это не всегда именно минимизация, 
иногда оптимальнее будет платить больше налогов, но 
уйти от рисков). Именно как синонимы эти выражения и 
будут использоваться на семинаре.

Дополнительная информация по телефонам:  
(8182) 47-17-76; +7 906-280-79-55.

Реклама

В Архангельске открылся завод каркасно-панельного 
домостроения компании «Беломорский лес»

Новое производство

Новое предприятие стало одним из самых крупных 

и современных производств, запущенных в Архангель-

ской области за последнее время. Завод оснащен обо-

рудованием и программным обеспечением американ-

ской фирмы «MiTek», предназначенным для проекти-

рования и изготовления деревянных каркасных кон-

струкций стеновых панелей, панелей перекрытия и 

стропильных ферм. 

Главные преимущества строительных панелей 

заводского производства – это строго соблюденные 

параметры, а значит, высокое качество и энергоэф-

фективность построенного из этих панелей жилья. 

Короткий срок монтажа и доступная цена каркасно-

панельных домов - основа технологии, применяемой 

на новом заводе. 

Производственная мощность завода - 30 тысяч м2 

каркасных домов в год при двухсменном режиме ра-

боты. При установке дополнительного оборудования 

мощность может быть увеличена в 2-3 раза.

Компания «Беломорский лес» (www.belomorles.ru) 

строит как индивидуальные, так и многоквартирные 

дома. Один из таких проектов — жилой комплекс «Зе-

леный квартал» в Маймаксанском округе. Три блоч-

ных дома будут сданы в эксплуатацию в конце 2010 

года.

На снимке: генеральный директор компании 

«Беломорский лес» Антонина ДРАЧЕВА, депутаты Ар-

хангельского областного Собрания Василий БАДАНИН 

и Виктор КАЗАРИНОВ.

Реклама
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Сергей Захаров вел себя 
скромно, во время заседания 
комиссии попросил журнали-
стов не упоминать его имя в 
прессе, так как не хочет огла-
ски раньше времени. А еще, 

по его признанию, очень лю-

бит театр, особенно наш: 

большой его поклонник и ча-

сто бывает на спектаклях.

На пресс-конференции 12 

октября члены комиссии со-

общили, что, несмотря на но-

вое руководство в драмтеа-

тре, Леонид ДЗЮНИК никуда 

не уходит. Он по-прежнему 

будет работать в должности 

заместителя директора. Этот 

факт части коллектива театра 

не нравится. 

Актеры приняли реше-

ние отозвать уведомление о 

забастовке и прекратить го-

лодовку, однако они не от-

казываются от выдвинутых 

требований. Коллектив бу-

дет добиваться в рамках ра-

боты примирительной ко-

миссии устранения Дзюни-

ка и отмены его приказов об 

увольнении сотрудников теа-

тра и решений по творческой 

деятельности. 

Кроме того, 12 октября 

на собрании коллектива 

зам. министру образова-

ния, науки и культуры Ли-

дии БУТОРИНОЙ в жесткой 

форме было заявлено, что 

Дзюник не должен присут-

ствовать в театре ни в какой 

должности.

Но, как отметила Буто-

рина на пресс-конференции, 

принимать решения о том, 

кто станет заместителями 

директора театра, будет сам 

Сергей Захаров. Вопрос о за-

конности увольнения глав-

ного режиссера театра Пе-

тра ОРЛОВА и зам. директо-

ра Александра ДУНАЕВА ре-

шается в порядке индивиду-

ального трудового спора в 

суде. А истекающий в янва-

ре 2011 года коллективный 

договор будет пересмотрен 

уже в этом году.

По словам Буториной, ми-

нистерство предложит изме-

нения в устав театра, в том 

числе в части разграничения 

полномочий директора и худо-

Эхо недели

Ярмарка

Регионы России в Архангельске ■
4 ноября россияне отмечают  праздник – День на-

родного единства. Выставочный центр «Поморская 

ярмарка» решил отметить этот праздник ярмаркой 

«Регионы России в Архангельске», которая пройдет 

2-5 ноября.

Истоки этого праздника восходят к славным и геро-

ическим событиям 1612 года. Почти четыре столетия на-

зад 4 ноября народное ополчение во главе с купцом Кузь-

мой МИНИНЫМ и воеводой Дмитрием ПОЖАРСКИМ су-

мело изгнать польских интервентов из Москвы и поло-

жило начало конца так называемому Смутному времени. 

Это единственный пример в русской истории, когда судь-

бу страны решил сам народ, продемонстрировав обра-

зец героизма и сплоченности вне зависимости от проис-

хождения, вероисповедания и положения в обществе.

На ярмарке «Регионы России в Архангельске» сво-

ими товарами порадуют представители из Вологод-

ской, Воронежской, Брянской, Ростовской, Волгоград-

ской, Новгородской, Костромской, Московской, Иванов-

ской, Владимирской областей, республик Хакасия и Чу-

вашия и др.

Ярмарка пройдет в Архангельске во Дворце спорта 

и на уличной площадке перед ним 2-4 ноября с 10.00 до 

19.00, 5 ноября с 10.00 до 18.00.

Дополнительная информация: 

тел. (8182) 20-10-31, www.pomfair.ru.

Реклама

Акценты

Ректору предъявлено обвинение  ■
Ректору СГМУ Павлу СИДОРОВУ предъявлено об-

винение в получении взяток путем вымогательства в 

крупном размере.

По версии следствия, в течение 10 лет имело место 

197 фактов получения Сидоровым взяток в виде денежных 

средств от 8 лиц на общую сумму более 6 миллионов ру-

блей. Павел Сидоров вину в инкриминируемых ему деяни-

ях не признал.

«Архэнерго» покинул директор ■
Директор филиала МРСК Северо-Запада «Архэнер-

го» Юрий ЯМПОЛЬСКИЙ сложил с себя полномочия в 

связи с переходом на новое место работы. 

Временное исполнение обязанностей директора фили-

ала возложено на заместителя директора по экономике и 

финансам Игоря КОТЕНКО. 

Забронируйте место  ■
в «Пур-Наволоке»

Старый корпус гостиницы «Пур-Наволок» передан 

в оперативное управление Фонду имущества и инве-

стиций Архангельской области. На днях он объявил о 

приеме заявок от потенциальных арендаторов ново-

го бизнес-центра.

Для эффективного использования областного имуще-

ства фонд планирует провести капитальный ремонт с пе-

репланировкой, переустройством и изменением функ-

ционального назначения помещений и создать бизнес-

центр.

На 1-м этаже планируется разместить зону ресепшен (85 

кв. м, ресторан (270 кв. м) и офисные помещения (80 кв. м). 

2-3 этажи (2030 кв. м) отведут под офисные помещения, ко-

торые будут арендовать организации-партнеры правитель-

ства области по стратегическим направлениям либо ком-

пании с иностранным или совместным капиталом. На 4-5 

этажах будут размещены 32 гостиничных номера, включая 

«президентский».

К нам пришла  ■
торговая сеть «Магнит»

Министерством экономического развития Архан-

гельской области подписан протокол о намерениях с 

ЗАО «Тандер» с целью развития сети магазинов в Ар-

хангельске и Архангельской области. 

Как сообщили в пресс-службе областного правитель-

ства, согласно подписанному протоколу ЗАО «Тандер» на-

мерено до конца 2012 года открыть 30 магазинов, создать 

собственный дистрибуционный центр, а также начать про-

изводство продукции под собственной торговой маркой на 

территории Архангельской области.

Предприятия области  ■
задолжали Пенсионному фонду 

Общая сумма задолженности предприятий и органи-

заций Архангельской области  по страховым взносам в 

Пенсионный фонд составляет 262,7 млн рублей.

На 1 октября 2010 года в целом по Архангельской об-

ласти просроченная задолженность плательщиков взно-

сов по текущим платежам в бюджет ПФР составила 262,7 

млн рублей, на обязательное медицинское страхование - 

28,9 млн рублей.

До 2007 года в сфере на-

ружной рекламы все было 

спокойно. Предпринимате-

ли работали по отлаженной 

схеме, четко прописанной 

правилами размещения на-

ружной рекламы на террито-

рии города. 

Неразбериха началась 

после того, как городские 

земли перешли в ведение 

областных чиновников. В те-

чение почти трех лет в Архан-

гельске не выдают разреше-

ний на установку рекламных 

щитов. Долгое время реги-

ональные власти не могли 

решить, по какому принци-

пу работать с рекламиста-

ми. Заключать с ними дого-

воры на установку и эксплу-

атацию рекламных конструк-

ций, как того требует Феде-

ральный закон «О рекламе», 

или же договоры аренды, 

как предписывает Земель-

ный кодекс. 

В итоге выбра ли бо-

лее сложный вариант с от-

водом земли. Теперь пра-

во на заключение догово-

ров на установку и эксплуа-

тацию рекламных конструк-

ций в Архангельске распре-

деляется посредствам аук-

ционов. 

Но за два с лишним года 

проведения аукционов было 

продано всего пять мест под 

установку рекламных щитов, 

и эти места на торги выстав-

лялись с уже расположенны-

ми на них рекламными кон-

струкциями, собственникам 

которых пришлось выкупить 

их повторно.

«По всей видимости, об-

ластные чиновники забыли 

об одной значимой поправ-

ке в ФЗ «О рекламе», - счи-

тают в НП «Сообщество опе-

раторов наружной рекламы 

Архангельской области». – А 

именно о Федеральном за-

коне №193-ФЗ от 21 июля 

2007 года «О внесении из-

менений в статьи 19 и 33 ФЗ 

«О рекламе». Согласно этому 

документу договоры с опе-

раторами наружной рекла-

мы по всей России призна-

ны действующими на срок 

5 лет (истекает он в июле 

2012 года), а демонтаж ре-

кламных конструкций воз-

можен лишь по тем основа-

ниям, которые имелись на 

момент выдачи разрешений 

на установку этих реклам-

ных конструкций».

По словам операторов 

наружной рекламы, осуще-

ствить переход на договоры 

аренды земли в настоящее 

время проблематично еще 

и потому, что необходимым 

условием является сформи-

рованный собственником 

земельный участок. Однако 

участки, где расположены 

существующие рекламные 

конструкции, не могут быть 

сформированы, потому что 

подавляющее большинство 

щитов установлены там в со-

ответствии с прежними нор-

мами, в то время как прави-

ла проведения аукциона тре-

буют соблюдения требова-

ний действующего сегод-

ня ГОСТа Р 52044-2003. Де-

монтировать существующие 

конструкции, пока не истек 

срок действия договоров с 

их владельцами, также не-

возможно. 

Операторы наружной ре-

кламы не против перехода 

на договоры аренды земли. 

«Но тогда пусть собствен-

ник земли формирует новые 

участки и их выставляет на 

аукционы, а не пытается про-

давать места, которыми мы и 

без того вправе пользовать-

ся до 2012 года», - озвучили 

свою официальную позицию 

представители рекламного 

сообщества.

Странным кажется и то, 

что на торги выставляются 

земельные участки в 34, 36 и 

даже 64 кв. метра. В то вре-

мя как для установки реклам-

ного щита вполне достаточ-

но 6-8 кв. метров. К тому же, 

убеждены представители ре-

кламного бизнеса, в боль-

шинстве лотов завышена и 

сама стоимость аренды 1 кв. 

метра земли.

Но больше всего пора-

жает размер ставки аренд-

ной платы в процентах от ка-

дастровой стоимости 1 кв. м 

земельного участка, которая 

установлена для земельных 

участков под рекламу. Она 

равняется 200%. Большей 

ставки в Архангельске вооб-

ще не существует.

Областная администра-

ция, в свою очередь, наме-

рена и дальше проводить 

подобные аукционы. Сейчас 

составляется реестр реклам-

ных конструкций, на основа-

нии которого будут сформи-

рованы лоты для проведения 

торгов. Если следовать логи-

ке действий чиновников, про-

давать будут все те же старые 

участки с уже размещенными 

на них билбордами.

«Поведение чиновни-

ков заставляет думать, что 

у них нет желания урегули-

ровать ситуацию, и мы все-

рьез опасаемся за свой биз-

нес», - подчеркивают члены 

объединения «НП Сообще-

ство операторов наружной 

рекламы Архангельской об-

ласти».

В одной из лояльных к 

власти газет уже высказы-

Конфликт: Рекламисты опасаются за свой бизнес

Реакция: Актеры намерены и дальше добиваться «ухода» Дзюника

Рекламе дают место, но не

У театра новый директор

За последние два с лишним года 
областным чиновникам удалось сдать 
в аренду в Архангельске лишь пять 
земельных участков под наружную рекламу. 
По остальным лотам торги признали 
несостоявшимися из-за отсутствия 
заявок. Столь низкий интерес со стороны 
бизнеса объясняется тем, что на аукционы 
выставляются места с уже расположенными 
на них билбордами.

Конкурсная комиссия объявила имя 
нового директора Архангельского 
областного театра драмы. Им стал 
53-летний Сергей ЗАХАРОВ, который имеет 
три диплома о высшем образовании. 
В течение 12 лет он работал первым 
заместителем главы Коношcкого района по 
социальным вопросам и экономике. В июне 
этого года Захаров возглавил Коношскую 
среднюю общеобразовательную школу.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК
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Поводом для такой ини-

циативы послужила почти 

25-миллионная задолжен-

ность ТГК-2 перед истцом 

за поставленную тепловую 

энергию и подпиточную воду 

за декабрь 2009 г. и первое 

полугодие 2010 года. 

ЗАО «Лесозавод 25» уже 

доказало свою правоту по 

четырем делам в Арбитраж-

ном суде Архангельской об-

ласти, причем три из них уже 

рассмотрены апелляцион-

ной инстанцией. Так, 6 октя-

бря суд в Вологде постано-

вил взыскать с генерирую-

щей компании 4,6 и 4,8 млн 

рублей. Задолженность по 

первому иску в размере 8,4 

млн рублей, так же дошед-

шему до апелляционной 

инстанции, генерирующей 

компанией погашена в ав-

густе. 

НАМ ДОЛЖНЫ - 

И МЫ НЕ ПЛАТИМ...

Как пояснили «Бизнес-

классу» в ОАО «ТГК-2», дол-

ги энергетиков сложились 

из-за большой дебиторской 

задолженности. По данным 

на октябрь 2010 года, общий 

долг потребителей тепло-

вой энергии перед Главным 

управлением ТГК-2 по Ар-

хангельской области состав-

ляет 1,2 млрд рублей. При-

мерно половина этой суммы 

(около 600 млн) - долги жи-

лищных управляющих ком-

паний. Так как ТГК-2 не мо-

жет собрать выручку за по-

ставленную тепловую энер-

гию, у компании не хватает 

средств на оплату собствен-

ных обязательств перед по-

ставщиками. 

Кроме того, в Архангель-

ской области генерирующая 

компания на протяжении не-

скольких лет вынуждена ра-

ботать по заниженным тари-

фам на тепловую и электри-

ческую энергию, сообщили 

в пресс-службе ТГК-2.

Энергетики отметили, 

что по оставшейся части 

долга за приобретение те-

пловой энергии у ЗАО «Ле-

созавод 25» ТГК-2 планиру-

ет произвести расчеты. Но 

не уточнили — когда. 

По словам исполни-

тельного директора ЗАО 

«Лесозавод 25», депута-

та Архангельского город-

ского Совета Николая БУ-

ЛАВИНА, долги ТГК-2 име-

ются и перед другими те-

плоснабжающими органи-

зациями, которые в отли-

чие от ЗАО «Лесозавод 25» 

не могут себе позволить 

столь длительное ожида-

ние оплаты. 

НЕУПРАВЛЯЕМЫЕ 

КОМПАНИИ

Но если ТГК-2 заставить 

платить, пусть и по суду, уда-

ется, то ситуация с «дочкой» 

генерирующей компании 

ООО «Архангельские про-

мышленные котельные» ста-

вит юристов в тупик...

На условиях субаренды 

ТГК-2 передало «дочке» ло-

кальные котельные, предло-

жив теплоснабжающим ор-

ганизациям именно с ней 

заключать договоры. Однако 

часть контрагентов отказы-

валась это сделать, сомне-

ваясь в правомочности но-

вого предприятия по заклю-

чению договоров, ведь тари-

фы утверждены для ТГК-2, а 

не для Архангельских про-

мышленных котельных. 

«На сегодняшний день 

мы не знаем, как мож-

но взыскать оплату с но-

вой компании-прослойки 

с уставным капиталом в 10 

тысяч рублей, учредителем 

которой является ТГК-2», - 

говорит заместитель ге-

нерального директора 

ОАО «Архангельская РЭБ 

флота» Василий ФОКИН. 

Предприятие уже направи-

ло судебные иски о призна-

нии недействительным до-

говора субаренды между 

генерирующей компанией 

и ООО «Архангельские про-

мышленные котельные», а 

также о признании «дочки» 

ТГК-2 банкротом. 

По мнению Василия Фо-

кина, ситуация тупиковая. 

Новая компания была соз-

дана с одобрения мэрии Ар-

хангельска, но сейчас город-

ская администрация само-

устранилась от решения 

проблемы. Между тем, на-

помнил он, сети и котельные 

являются муниципальными, 

а долги приходится взыски-

вать с частных компаний. 

«Причина в неуправляе-

мых управляющих компани-

ях», - считает Василий Фо-

кин. По его мнению, ситуа-

цию запустили, и большая 

часть вины в этом лежит на 

администрации города. 

Каковы бы ни были ис-

тинные причины у энерге-

тиков не платить, поведение 

ТГК-2 настораживает.

«Компания не ведет ни-

каких переговоров, ссыла-

ясь на то, что у нас есть пра-

во обращаться в суд. В ходе 

судебных процессов отказ 

оплачивать счета ничем не 

мотивируется. Кроме того, 

не раз от представителей 

ответчика звучало, что ко-

манда не платить им спуще-

на «сверху», - говорит испол-

нительный директор компа-

нии - инициатора иска о не-

состоятельности ТГК-2 Ни-

колай Булавин. - Если бы у 

энергетиков было желание 

вести цивилизованный ди-

алог, нам бы перечислялась 

хоть часть платежей. В лю-

бом случае мы смогли бы 

договориться».

Более того, в лесопро-

мышленной компании счи-

тают, что ТГК-2 злоупотре-

бляет своими процессу-

альными правами: прикла-

дываются усилия, чтобы их 

собственные апелляцион-

ные жалобы оставались без 

движения, судебные разби-

рательства затягивались. 

Данные действия, по сло-

вам юристов ЗАО «Лесоза-

вод 25», направлены на то, 

чтобы максимально отсро-

чить вступление решений 

суда в законную силу. 

Истец возмущен тем, что 

контрагенты вынуждены 

кредитовать крупную энер-

гетическую компанию под 

7,75% - 8,5% годовых. Тако-

вы ставки рефинансирова-

ния ЦБ РФ, действующие на 

момент подачи исков. Имен-

но ставка ЦБ РФ применяет-

ся в виде процента за поль-

зование чужими денежными 

средствами. Ведь в догово-

рах с ТГК-2 условия уплаты 

неустойки не оговаривались 

— все надеялись на порядоч-

ность партнера и его хоро-

шую репутацию.

«Мы десять лет обслу-

живаем котельную поселка 

25-го лесозавода, и за это 

время с подобным поведе-

нием партнеров не сталки-

вались, - отмечает Николай 

Булавин. - Подача иска о не-

состоятельности — наше за-

конное право. Если процеду-

ра банкротства будет запу-

щена, в список кредиторов 

могут быть включены и дру-

гие предприятия». 

БАНКРОТСТВО 

НЕ ПО КАРМАНУ

Для признания ТГК-2 

банкротом необходимы осо-

бые условия. В соответствии 

со ст. 4 ФЗ «О естественных 

монополиях» ОАО «ТГК-2» 

обладает признаками субъ-

екта естественных монопо-

лий. Поэтому для признания 

компании несостоятельной 

необходимо наличие в сово-

купности трех условий:

- обязательства не испол-

нены в течение шести меся-

цев с даты, когда они долж-

ны были быть исполнены,

- требования составляют 

не менее чем пятьсот тысяч 

рублей,

- требования подтверж-

дены исполнительным доку-

ментом и не удовлетворены 

в полном объеме путем об-

ращения взыскания на иму-

щество должника.

В связи с этим судебное 

производство по заявлению 

ЗАО «Лесозавод 25» может 

быть прекращено.

Но юристы ЗАО «Лесоза-

вод 25» пока не нашли под-

тверждения тому, что ТГК-2 

является субъектом есте-

ственных монополий: на мо-

мент подачи иска данные о 

компании в реестре субъ-

ектов естественных моно-

полий, который ведет Фе-

деральная служба по тари-

фам, отсутствовали.

Резонанс
Резонанс: ТГК-2 требуют признать несостоятельной

Банкротом можешь ты не быть
ЗАО «Лесозавод 25» требует признать 
ОАО «ТГК-2» банкротом. Заседание в 
Арбитражном суде Ярославской области 
по рассмотрению заявления назначено 
на 9 декабря. Однако шанс признания 
генерирующей компании несостоятельной 
оценивается как маловероятный...

КОНТЕКСТ

Список «кредиторов»

Серию исков к ТГК-2 с требованием оплатить 
счета за поставку тепла и транспортировку те-
плоэнергии подали, например, ОАО «Архан-
гельская РЭБ флота», ОАО «Силбет», ЛДК №3, 
ООО «ТЕПЛО ПАК», ООО «ТриТОН-Архангельск», 
ООО «Архангельский деревообрабатывающий 
комбинат №1», ЗАО «Лесозавод 25». По разным 
оценкам, в общей сложности долги генериру-
ющей компании могут достигать 100-150 млн 
рублей (по искам, поданным за последние пол-
года). 

Правота истцов подтверждена судебными 
решениями, которые уже вступили в законную 
силу и должны быть исполнены. 

ваются предположения, что 

Архангельск может стать пер-

вым городом России без улич-

ной рекламы. Однако не сто-

ит забывать, что эта отрасль 

регулярно приносит прилич-

ный доход в городской бюджет, 

складывающийся из несколь-

ких платежей: за установлен-

ные рекламные конструкции и 

в виде ЕНВД.

Так, компании, входящие в 

общественное объединение 

«НП Сообщество операторов 

наружной рекламы Архангель-

ской области», занимающие в 

совокупности 85% архангель-

ского рынка «наружки», в 2008 

году пополнили городской бюд-

жет на 16 млн рублей, в 2009 

году – на 10,3 млн рублей, а в 

первом полугодии 2010 года - 

на 6,8 млн рублей.

Операторы «наружки» вы-

полняют также социальную 

функцию. Помогают украшать 

город ко всем значимым празд-

никам, по собственной инициа-

тиве уже семь лет проводят кон-

курс социальной рекламы «АР-

ХИФ», постоянно участвуют в 

социальных программах.

е там...

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

жественного руководителя, од-

нако «решающую роль здесь сы-

грает взаимопонимание, альянс 

между руководителями». 

По словам руководителя 

профсоюзной организации 

театра Михаила АНДРЕЕВА, 

коллектив воспринял назначе-

ние Сергея Захарова на пост 

директора театра «если не ра-

достно, то по крайней мере с 

пониманием». 

«За те полгода, когда «у руля» 

был Леонид Алексеевич Дзю-

ник, в театре сложилась атмос-

фера ненависти к руководите-

лю. Приход Сергея Александро-

вича успокоит людей. Но в лю-

бом случае, оставлять Дзюни-

ка в театре на какой-либо дру-

гой должности — мина замед-

ленного действия. В результа-

те все равно рванет».
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В условиях рыночной 
экономики единственный 
фактор, который определя-
ет «потолок» стоимости то-
вара или услуги, это цена 
аналогичной продукции у 
конкурента. Если продавец 
ее завысит, покупатель про-
голосует ногами и уйдет к 
«сопернику». Это в теории. 
А на практике стоимость то-
вара складывается не толь-
ко из цен поставщиков и сво-
ей наценки, но и накладных 
расходов, в том числе энер-
готарифов.

«В этом плане Архангель-
ская область находится в за-
ведомо проигрышном поло-
жении, так как у нас эти рас-
ходы значительно выше, чем 
в регионах, даже сходных по 

географическим и климати-

ческим условиям. Цены на 

электро- и теплоэнергию ра-

стут настолько значительно, 

что продукция многих про-

изводителей становится не-

конкурентоспособной», - счи-

тает руководитель Архан-

гельского УФАС Констан-

тин АЛЕШИН.

Тарифные перспективы 

и их влияние на бизнес ста-

ли ключевой темой состояв-

шегося на днях заседания 

Общественного совета при 

УФАС. 

Что будет с тарифами в 

будущем году? Пока ясно 

только то, что совокупный та-

рифный платеж, то есть «сто-

имость» коммунального квит-

ка для населения, не должен 

вырасти более чем на 15%. 

Кроме того, Федеральной 

службой по тарифам уста-

новлены предельные уров-

ни роста цен на электриче-

скую и тепловую энергию: 

первый показатель увели-

чится в среднем по России 

на 10%, второй – на 14. 

В остальном же в тариф-

ной кампании-2011 пока 

больше вопросов, чем отве-

тов. Например, не ясно, какая 

топливная составляющая бу-

дет учитываться в тарифах – 

газ или мазут. 

Многое будет зависеть 

и от того, утвердят ли про-

грамму управления издерж-

ками генерирующей компа-

нии. Но можно ли надеять-

ся на снижение роста тари-

фов, если в качестве основ-

ного топлива будет исполь-

зоваться газ? Это зависит от 

величины выпадающих дохо-

дов энергетиков.

Дело в том, что энергети-

ки приобретали мазут по цене 

выше, чем заложенная в тари-

фе, и эту разницу необходимо 

компенсировать. Но, сообщил 

Константин Алешин, управле-

ние проводит работу по обра-

щению областного агентства 

по тарифам и ценам к УФАС. 

Речь идет о проверке обосно-

ванности закупочной цены ма-

зута. Одна из проблем здесь - 

сложность в получении ин-

формации от ТГК-2.

«Доходит до разбира-

тельств в арбитраже, - от-

метил Константин Алешин. 

– Встает вопрос о возбуж-

дении административного 

производства в отношении 

ТГК-2 по непредоставлению 

информации в необходимом 

нам объеме».

Другая сложность состо-

ит в том, что поставщики ма-

зута - это, как правило, пред-

приятия за пределами Архан-

гельской области. Чтобы сде-

лать вывод о том, какая цена 

на мазут «правильная», надо 

анализировать стоимость 

мазута по всей России. Таких 

полномочий у регионально-

го управления нет, поэтому 

УФАС обратилось за помо-

щью в центральный аппарат 

ведомства.

Нет ясности пока и в во-

просе, будет ли тариф на теп-

ло для Архангельска единым, 

или те потребители, что по-

лучают его от окраинных ко-

тельных, будут платить боль-

ше как минимум в два раза. 

Выходом может стать соз-

дание единой теплоснабжа-

ющей организации, которая 

будет покупать тепло у ко-

Губерния
Ситуация: В Архангельской области рост показывают только тарифы

Пиковые нагрузки

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

Учитывая тот факт, что 

помол цемента осущест-

вляется только с марта, а 

запуск печного парка был 

произведен в мае, завод за 

весенне-летний сезон смог 

не только достичь произ-

водственных показателей 

прошлого года, но и по ряду 

позиций перевыполнить 

план. Например, цемен-

та произведено больше на 

23,2 тысячи тонн, а его от-

грузка возросла на 20,4 ты-

сячи тонн. 

На протяжении всего 

года тройка лидеров по по-

треблению савинского це-

мента остается неизменной: 

Архангельская, Вологодская 

и Мурманская области. 

За последние несколь-

ко лет завод успешно сер-

тифицировал восемь марок 

цемента. Наиболее попу-

лярной у строителей оста-

ется цемент ЦЕМ II/А-Ш 

32,5Н. Он обладает хоро-

шей морозо- и водостойко-

стью и применяется в про-

мышленном, жилищном 

и сельскохозяйственном 

строительстве для произ-

водства сборного железо-

бетона, фундаментов, ба-

лок, плит перекрытий, сте-

новых панелей. 72% реали-

зованной продукции при-

надлежит цементу именно 

этой марки. 

В целях продвижения 

продукции на рынке, содей-

ствия укреплению и расши-

рению областных, межре-

гиональных и международ-

ных связей завод экспони-

ровал свою продукцию на 

Маргаритинской ярмарке 

в Архангельске и междуна-

родной выставке «СевТЭК-

2010 г.» в рамках II Арктиче-

ского Мурманского эконо-

мического форума. 

Савинский завод: Итоги девяти месяцев

Показатели растут
По итогам 9 месяцев 2010 года 
ЗАО «Савинский цементный завод» 
выработал 187 тысяч тонн клинкера, 
произвел 267,6 тысячи тонн цемента, отгрузил 
потребителям 283,9 тысячи тонн продукции.  

Реклама

Холдинг входит в восьмерку 

крупнейших цементных ком-

паний мира, объединяет 16 

цементных заводов в России, 

на Украине и в Узбекистане, а 

также  заводы по производству 

бетона, ЖБИ, карьеры по добыче нерудных мате-

риалов и предприятия по промышленному стро-

ительству.

Производственная мощность предприятий хол-

динга составляет 37,5 млн тонн цемента, 10 млн м3 

бетона. Запасы нерудных материалов по добыче 

карбонатных пород с общими разведанными запа-

сами составляют свыше 2,8 млрд тонн, по добыче 

гранита с запасами  – около 1,8 млрд тонн.

Сайт холдинга – www.eurocement.ru

ХОЛДИНГ «ЕВРОЦЕМЕНТ ГРУП»

Международный вертикально 

интегрированный промышленный 

холдинг является лидером 

российского производства строительных 

материалов и ключевым поставщиком 

строительного комплекса России. 

Закрыться, уйти в тень или создать 
«запасной аэродром» за границей 
и перевести туда свои активы. По мнению 
председателя Архангельского отделения 
«ОПОРЫ России» Сергея АНТУФЬЕВА, 
у малого и среднего бизнеса региона 
осталось только три этих выхода. 
Причина – двойной рост тарифов. Во-первых, 
страховых. Во-вторых – энергетических, 
от которых предпринимателей не спасет 
ни пресловутая газификация, ни ликвидация 
перекрестного субсидирования.
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Сергей Аверин, сын 

председателя Архангель-

ского областного суда Ми-

хаила Аверина, возглавил 

экономический блок прави-

тельства в марте 2009 года 

после ухода Романа НАКО-

ЗИНА. До этого министр 

руководил ООО «Титан-

Девелопмент», входящим в 

группу компаний «Титан».

На заседаниях прави-

тельства работа министер-

ства Сергея Аверина не раз 

подвергалась критике гу-

бернатором Архангель-

ской области Ильей МИ-

ХАЛЬЧУКОМ. Особенно 

остро проходили обсужде-

ния реализации стратегии 

развития Архангельской об-

ласти. В частности, в январе 

2010 года информацию эко-

номического блока по пла-

нам на год губернатор на-

звал демагогией. 

«Ни аналитики по циф-

рам, ни задач на новый пе-

риод. А виноваты будут ми-

нистерства или агентства, 

которые не предоставили 

вам информацию. Мне такая 

работа министерства эко-

номики не нужна, области – 

тоже», - сказал Михальчук.

Особый резонанс вы-

звал доклад Министерства 

регионального развития РФ, 

касающийся оценки эффек-

тивности деятельности ор-

ганов исполнительной вла-

сти субъектов РФ по итогам 

2009 года. Позиции Архан-

гельской области оказались 

провальными. 

8 октября у Сергея Аве-

рина был последний рабо-

чий день. Тем не менее 5 

октября на очередном за-

седании регионального пра-

вительства он попытался от-

ветить на обвинения. В част-

ности, на те, что прозвучали 

из уст депутата Архангель-

ского областного Собрания 

Надежды ВИНОГРАДОВОЙ 

(фракция КПРФ), которая за-

явила, что якобы не имеет-

ся ни одного положительно-

го отзыва от региональных 

предприятий о работе мини-

стерства в рамках областной 

инвестиционной политики.  

«Не раз приходилось 

слышать замечания о яко-

бы отсутствии реальных ре-

зультатов работы министер-

ства экономического разви-

тия, и я хочу отметить в свя-

зи с этим несколько момен-

тов. Мы официально отпра-

вили  проект инвестицион-

ной программы в областное 

Собрание два месяца назад: 

ни одного ответа или ком-

ментария не получили. Это 

можно расценить как снятие 

с себя обязательств по со-

вместной работе, - сказал 

министр. - В самом прави-

тельстве отсутствуют меж-

ведомственные связи. То же 

самое можно сказать о вза-

имодействии с некоторыми 

муниципальными образова-

ниями». 

По словам Сергея Аве-

рина, порядок сопровожде-

ния инвестпроектов отла-

жен только в двух министер-

ствах: природных ресурсов 

и ЛПК, а также в министер-

стве по делам молодежи, 

спорту и туризму. Осталь-

ные — «в автономном пла-

вании». Об инвестпроектах 

в сфере АПК, строительства, 

ТЭК и ЖКХ приходится узна-

вать «на стороне». 

Аверин пояснил, что в со-

ответствии со 131-м Феде-

ральным законом создание 

благоприятного инвестици-

онного климата находится в 

сфере полномочий муници-

пальных образований. Ссы-

лаясь на это, типовые согла-

шения с правительством не 

подписали Каргопольский, 

Виноградовский и Холмо-

горский районы.

«В мэрии Архангельска, 

к примеру, так и сказали: «В 

ваших услугах нуждаемся в 

меньшей степени», - отме-

тил министр. 

Кроме того, ранее Аве-

рин заявлял, что большин-

ство органов власти пыта-

ются ограничиться реше-

нием локальных задач.  Ве-

роятно, потому, что «им не-

понятно, зачем нужно стра-

тегическое планирование, 

если нельзя ощутить резуль-

тат прямо сейчас».

Подробности
Кадры: Сергей Аверин покинул пост министра экономического развития

Министр вернулся в бизнес
Министр 
экономического 
развития 
Архангельской 
области Сергей 
АВЕРИН покинул свой 
пост. Экономический 
блок регионального 
правительства он 
возглавлял полтора 
года. Новое место 
работы Аверина -
коммерческая 
структура. 
Информация о том, 
что это Сбербанк, 
не подтвердилась.

Елена СЕРГЕЕВА

журналист

БК

тельных и ТЭЦ и продавать его 

потребителям по средней цене. 

В противном случае из бюдже-

та потребуется выделять се-

рьезные субсидии для ликви-

дации разницы в тарифе для 

населения.

Еще один далеко не самый 

благоприятный для бизнеса мо-

мент – сохранение перекрест-

ного субсидирования в элек-

троэнергетике. 

Может ли повлиять на ситу-

ацию УФАС, поинтересовались 

участники совета со стороны 

бизнеса? Собственно на тари-

фы - нет. Другое дело, если речь 

идет о злоупотреблении моно-

польным положением, говорит 

Константин Алешин. Только за 

последний год, по его словам, 

количество подобных дел вы-

росло минимум в два раза в 

сравнении с предыдущим пе-

риодом.
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Свое обращение он на-

правил после сентябрьской 

сессии Архангельского об-

ластного Собрания, на кото-

рой фракция КПРФ предло-

жила депутатам проголосо-

вать за обращение к Прези-

денту РФ об отставке губер-

натора Ильи МИХАЛЬЧУКА.

«В 2008 экономику Рос-

сии охватил кризис, бюдже-

ты всех уровней стали стре-

мительно падать. Именно в 

этот момент был рекомендо-

ван правительством в нашу 

область человек, не связан-

ный с местной элитой ника-

кими родственными, партий-

ными, чиновничьими связя-

ми. И это бесспорно грамот-

ный и политически верный 

шаг со стороны федераль-

ного центра. Избрание ново-

го губернатора, независимо-

го от местных чиновников и 

круговой корпоративной по-

руки в администрации обла-

сти, способствовало пози-

тивным изменениям в регио-

не. В правительство пришли 

работать как опытные, так и 

молодые, грамотные кадры. 

Ряд экономических реформ 

позволил встать на ноги ле-

сопромышленному и стро-

ительному комплексу обла-

сти, доходы в бюджет ста-

ли выравниваться», - счита-

ет Алексей Смелов.

По его мнению, в области 

отмечается стабильный эко-

номический подъем. Вновь 

заговорили о возможно-

стях и потенциале аграрного 

комплекса, «едва ли не еже-

месячно стали открываться 

новые школы, мосты, фер-

мы, дороги». Более того, в 

Архангельск пришел газ, пи-

шет Смелов. И во всем этом, 

считает глава, большая за-

слуга губернатора.

«Немаловажен и следу-

ющий момент: резкое сни-

жение уровня коррумпи-

рованности власти. Те, кто 

использовал свое служеб-

ное положение в личных це-

лях, - где они? Да где угодно. 

Но только ни в числе едино-

мышленников главы регио-

на, - пишет Смелов. - За два 

года губернатором сдела-

но немало, и это только на-

чало. Требовать кардиналь-

ных изменений могут толь-

ко идеалисты, «писатели» и 

крикуны. Не надо быть Гип-

пократом, чтобы понимать: 

одна даже очень хорошая 

инъекция не может выле-

чить больного».

Губерния
Перспектива: Холмогоры могут стать одним из центр 

Персонаж: Смелов поддержал губернатора

Сбербанк: Выгодные условия для малого бизнеса

Территория успеха
1 октября в Сбербанке России стартовала акция для 
малого бизнеса «Сбербанк – территория успеха». Впервые 
предпринимателям на льготных условиях предлагаются не 
отдельные банковские продукты, а «пакеты» услуг.

ОАО «Сбербанк России» Ген. лицензия Банка России № 1481 от 30.08.2010. Реклама

Целевая аудитория акции – субъекты 

малого предпринимательства с выручкой 

до 400 млн рублей в год и численностью 

работающих до 100 человек (согласно Фе-

деральному закону № 209-ФЗ «О разви-

тии малого и среднего предприниматель-

ства в РФ»).

«Особенность новой акции «Сбербанк 

– территория успеха» в том, что клиент на 

льготных условиях может получить не толь-

ко кредит, как было ранее, но и ряд других 

банковских продуктов», - отмечает спе-

циалист отдела кредитования мало-

го бизнеса Архангельского отделения 

Сбербанка России Наталья ВЫДЫШ. 

На выбор бизнесменам предлагается 

три вида «пакетных предложений» банков-

ских услуг. Начинающим предпринимате-

лям, с момента регистрации которых про-

шло не более 12 месяцев, будет интересен 

«пакет» «Бизнес-старт», приобретая кото-

рый они бесплатно открывают расчетный 

счет, получают один из некредитных про-

дуктов по специальным тарифам и льгот-

ное расчетно-кассовое обслуживание в те-

чение года.

Набор услуг для начинающего бизнес-

мена сформирован таким образом, что-

бы он смог в сложный период становле-

ния бизнеса существенно сэкономить на 

банковском обслуживании. 

Как рассказал старший инспектор 

отдела организации обслуживания и 

продаж для юридических лиц Архан-

гельского отделения Сбербанка Рос-

сии Александр ГОРЮНОВ, предприни-

мателям со стажем предлагаются три кре-

дитных «пакета». Льготные условия креди-

тования дополняются выгодными услови-

ями открытия и ведения расчетного счета, 

а также подключения к автоматизирован-

ной системе «Клиент-Сбербанк». 

Например, клиент, открывший рас-

четный счет в банке и подключившийся 

к автоматизированной системе «Клиент-

Сбербанк» в период проведения акции и 

получивший одобрение кредитной заяв-

ки до 31 января 2011 года, может в течение 

полугода с момента заключения договора 

пользоваться 50%-ной скидкой от действу-

ющих тарифов по расчетно-кассовому об-

служиванию*.

Пакет «Бонусный» - это настоящий кре-

дит доверия клиентам банка, которые кро-

ме расчетно-кассового обслуживания ис-

пользуют как минимум две услуги Сбер-

банка. В рамках данного «пакета» предпри-

ниматель может получить без залога кре-

дит до одного миллиона рублей сроком до 

1 года. Необходимо отметить, что на пери-

од кредитования прием наличных денеж-

ных средств осуществляется бесплатно. 

«Преимущества новой акции Сбербан-

ка, прежде всего, в стандартных условиях 

кредитования, зависящих исключительно 

от сроков размещения банком ресурсов, - 

подчеркивает Наталья Выдыш. – Процент-

ные ставки будут озвучены клиенту уже при 

первой встрече. Кроме того, в рамках ак-

ции банк может предложить кредиты сро-

ком до 10 лет на приобретение коммерче-

ской недвижимости». Процентные ставки, 

обещают в Сбербанке, будут весьма кон-

курентоспособными.

Стать участником акции «Сбербанк – 

территория успеха», которая продлится до 

конца 2010 года, может любой предприни-

матель независимо от того, является ли он 

сейчас клиентом банка или нет.

Подробности акции - в любом офисе 

Сбербанка по работе с юридическими 

лицами и по телефонам в Архангель-

ске: (8182) 65-23-56, 65-42-35.

* Перечень тарифов, по которым предоставляется скидка, зависит от приобретаемого «пакета».

Несколько лет назад в 

районе храмового комплек-

са в Холмогорах начали ко-

пать землю под водопровод. 

О том, что это территория 

уникального древнего клад-

бища и храмов, никто и не за-

думывался. 

«КРЕПОСТНОЕ» 

ВЕЛИЧЕСТВО

Тревогу забили церковь 

и ученые, и вот в 2007 году 

ЗАО «ПрогрессТех», возглав-

ляемое археологом Анато-

лием КАРАНИНЫМ, заклю-

чило с настоятелем право-

славного Холмогорского 

прихода отцом ЛЕОНТИЕМ 

договор на совместные ис-

следования по возвращению 

утраченных символов роди-

ны Ломоносова - колоколь-

ных звонов и обсерватории 

архиепископа Афанасия и 

поиск захоронения второ-

го генералиссимуса России 

Антона-Ульриха Брауншвейг-

ского, отца императора Ио-

анна VI.

В июле 2008 года архео-

логи наткнулись на странную 

могилу в полутора метрах от 

алтаря бывшей церкви Успе-

ния Божьей Матери. Это был 

молодой человек, убитый 

ударом шпаги в сердце.

Ученые за д а лись во-

просом - могут ли это быть 

останки императора, из-

вестного как «Железная ма-

ска»? Известно, что предста-

вители семьи Брауншвей-

гов, а вместе с ними и мало-

летний император Иоанн VI 

были отправлены в Холмого-

ры в ссылку после дворцово-

го переворота, который со-

вершила «дщерь Петра» Ели-

завета в 1741 году.

Императрица смилости-

вилась, разрешив семейству 

остаться здесь, а не на Со-

ловках, как приказывалось 

первоначально. Но этого са-

модержице было мало: Ио-

анн с четырех лет содержал-

ся отдельно. 

Когда царевичу испол-

нилось 15, его тайно пере-

правили в Шлиссельбург-

скую крепость под Петербург. 

Здесь его убили в июле 1764 

года при неудачной попытке 

освободить императора. 

ШАГ ЗА ШАГОМ

Следы Иоанна теряются 

после его смерти. Одни ис-

следователи считают, что 

его похоронили под Тихви-

ном. По мнению других, по-

следним пристанищем узни-

ка стал Шлиссельбург.

Почему в этом списке не-

ожиданно для ученых кругов 

возникли Холмогоры? Пер-

вое, за что «зацепились» 

наши археологи, – это нео-

бычность самого захороне-

ния. Гроб – не обычная се-

верная «колода», а массив-

ный, шестигранный, со стен-

ками такой толщины, будто 

тело собирались куда-то пе-

ревозить. Место захороне-

ния почетно – у алтаря в жен-

ском монастыре. И при пер-

вом же осмотре останков 

специалистам стало ясно, 

что этот человек был убит.

Останки передали в Рос-

сийский центр судебно-

м е д иц ин с кой э кс п е р т и-

зы. Исследования прово-

дил завотделом медико-

криминалистической иден-

тификации Российского цен-

тра судмедэкспертизы про-

фессор Виктор ЗВЯГИН.

Выяснились невероятные 

вещи. Во-первых, возраст 

мужчины - от 19 до 27 лет, а 

Иоанн VI погиб в 24 года. 

Во-вторых, такие по-

вреждения, как разрушение 

верхнего шейного позвон-

ка и след от прокола шпа-

гой на левой лопатке, гово-

рят, что его убили (а Иоанн 

умер насильственной смер-

тью от удара шпаги). Нако-

нец, множественные пере-

ломы ребер и грудной клет-

ки, повреждения яяяячере-

па говорят о том, что он от-

чаянно схватился с убийца-

ми – и это тоже подтвержда-

ют свидетельства очевидцев 

того времени.

Еще более поразитель-

ные результаты дал осмотр 

черепа. Исследователи об-

наружили небольшое отвер-

стие в форме трилистника, 

которое могло быть получе-

но только в раннем детстве. 

Форма отверстия напоми-

нает прокол от итальянско-

го стилета, главного орудия 

борьбы времен Смуты. 

Здесь надо напомнить, 

что когда императору было 

около полугода, придворный 

врач уверенно заявлял о том, 

что младенец плох и скоро 

умрет. Это говорит о том, что 

Иоанна пытались убить еще 

в младенческом возрасте, но 

он выжил.

Не менее удивительные 

результаты дала работа уче-

ных вместе с художниками. На 

смоделированном компьюте-

ром образе молодого челове-

ка обнаружено сходство с ма-

терью и отцом по множеству 

признаков. 

Шиповидные выросты на 

телах позвонков указывают 

на долгую обездвиженность 

человека (Иоанн содержался 

в одиночной камере и почти 

не выходил), а специфиче-

ская форма коленных чаше-

чек – о том, что он долгое вре-

мя проводил в молитвах. Ио-

анн Антонович действитель-

но был глубоко верующим, да 

и читать мог только церков-

ные книги.

Ни один из выводов суд-

медэкспертизы не опроверг 

теории ученых. 

«Мы обнаружили семь со-

впадающих признаков, а суд-

медэксперты еще 11, - гово-

рит Анатолий Каранин. – То 

есть проведены все иссле-

Код императора

Глава района ушел в отрыв

Если бы не российские археологи-энтузиасты, 
этой мировой сенсации не случилось бы. 
Они приоткрыли одну из самых темных 
страниц истории нашего государства – тайну 
захоронения российского императора 
Иоанна VI, который вместо короны получил 
на всю жизнь «терновый венец». 
Благодаря открытию Холмогоры могут 
претендовать на создание музея под открытым 
небом и установку памятного знака в честь 
семьи императора-узника.

Глава Вельского района 
Алексей СМЕЛОВ обратился к главам 
муниципальных образований области 
и председателю Ассоциации глав 
с просьбой поддержать его открытое 
обращение к жителям Архангельской 
области. Смелов предлагает 
«объединиться и публично 
выразить свою позицию 
в поддержку главы региона».

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

Ðóêîâîäèòåëü ãðóïïû àðõåîëîãîâ 
Àíàòîëèé Êàðàíèí óêàçûâàåò íà ìåñòî, 
ãäå áûëî îáíàðóæåíî çàõîðîíåíèå 
èìïåðàòîðà-óçíèêà.
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Многие архангелогородцы, попав-

шие под влияние мифологии о Петре I, 

сегодня уверены, что именно с него 

начался бурный расцвет Архангель-

ска. Но это глубочайшее заблужде-

ние! Знают ли архангелогородцы, что 

даже Соломбальская государственная 

судоверфь была заложена вовсе не Пе-

тром I, а Иваном Грозным в 1581 году! А 

в 1602 году на этой верфи строил мор-

ские корабли царь Борис Годунов. Так 

что Петр был не первым! 

Сегодня имя Петра I работает про-

тив позиционирования Архангельска 

как родины отечественного морско-

го флота! Ведь не секрет, что родиной 

флота вся Россия считает Воронеж и 

Переславль-Залесский! 

С точки зрения архангелогородцев, 

это нелепо, но с позиций мифотвор-

чества о том, что русский флот и пер-

вые морские судоверфи создал Петр I, 

- логично. Никого не волнует, что Петр 

не смог бы создать флот на голом ме-

сте и что у сухопутной крепостной Рос-

сии для этого не было ни инфраструк-

туры, ни кадров. Из крепостных рус-

ских крестьян получались никудыш-

ные матросы, и без ресурса, создан-

ного поморским народом, Петр I еще 

долгие годы плавал бы в своих потеш-

ных прудах. 

Ведь только в Поморье в то время 

в России были и опытные корабелы, и 

кормщики, с детства знакомые с мо-

рем. Задолго до Петра в Поморье были 

и судоверфи, и, разумеется, огромный 

по тем временам флот промысловых и 

торговых поморских судов. Петр про-

сто использовал уже готовый ресурс. 

Можно смело утверждать, что за 

строительство государевой дороги, 

верфей, флота и Петербурга поморы 

заплатили больше, чем любой другой 

коренной народ России. Государство 

тогда мало финансировало народные 

работы, труд был фактически бесплат-

ный. Даже Новодвинская крепость 

была построена силами и на средства 

поморских крестьян, с которых было 

собрано по рублю с каждого двора. И 

именно поморы одержали первую по-

беду России над непобедимой Швеци-

ей у стен Новодвинской крепости. Но 

памятника герою этого сражения - зна-

менитому поморскому кормщику Ива-

ну Рябову - в Архангельске нет. 

Десятки тысяч поморов строили 

петровский флот, воевали на морских 

кораблях на всех морях - Балтийском, 

Азовском, Черном. И чем больше лю-

дей требовалось Петру - тем хуже было 

Поморью. 

Согласно указам Петра I в 1719 и 

1724 гг. свободное поморское черно-

сош ное крестьянство было лишено 

своих свобод, дарованных еще Ива-

ном Грозным, и переведено в разряд 

государственных крестьян. 

Своими указами Петр запретил 

поморам строить традиционные мор-

ские промысловые суда и потребовал 

строить корабли на манер иностран-

ных. Это тоже подорвало морские про-

мыслы, ведь далеко не каждому было 

по карману строить гукеры и шхуны. 

Но хуже всего было то, что помор-

ские промыслы Петр передал своим 

прибыльщикам и монопольным ком-

паниям. Это означало, что коренным 

поморам запрещалось ловить рыбу и 

бить морского зверя, из-за чего в не-

урожайные годы в Поморье царил го-

лод. В середине XVIII века крестьяне 

Ковской волости писали: «По неиме-

нию у нас семужьих промыслов... пла-

тить подушных денег не в состоянии, 

и по крайности пришли к отчаянию и 

претерпеваем великий голод, употре-

бляем себе в пищу... гнилое дерево и 

белый мох». 

Петр не церемонился с людь-

ми, его мало интересовало, что по-

моры - это не крепостные крестьяне. 

Если ему требовались рабы, он просто 

превращал в них своих подданных. В 

1712 Петр I забрал для службы на фло-

те 500 поморов, в 1713 - 550, в 1715 - 

2000. Причем брал самых лучших мо-

лодых работников, обрекая их семьи 

на голодное существование, разоре-

ние и нищету. 

Тысячи семей лишились тогда сво-

их кормильцев. В именном указе ар-

хангельскому губернатору от 9 октя-

бря 1714 года Петр I пишет: «в Сумском 

остроге, на Мезени и в других местах, 

где есть лучшие работники, которые 

ходят на море за рыбным и звериным 

промыслом на кочах», набрать 500 ма-

тросов, «и чтоб оные были не стары, не 

увечны, а именно, чтобы были летами 

не старше 30 лет». 

Жестокость и презрение к своим 

подданным, глумление над традици-

онной культурой коренного населе-

ния России были неотъемлемой чер-

той Петра I. Так, царь вообще не считал 

за людей ненцев и обращался с ними 

буквально как с животными. 

Вот что собственноручно писал 

«просвещенный самодержец» архан-

гелогородскому вице-губернатору 

П.Е. Лодыженскому 11 января 1717 

года: «Господин вице-губернатор. По 

получении сего указу сыщите двух че-

ловек самоядов молодых ребят, кото-

рые б были дурняя рожием и смешняе, 

летами от 15 до 18, в их платье и убо-

рах, как они ходят по своему обыкно-

вению, которых надобно послать в по-

дарок грандуке флоренскому. И как 

их сыщите, то немедленно отдайте их 

тому, кто вам сие наше письмо объя-

вит. Петр». 

То, что ненцы не животные, а люди, 

Петра I нисколько не волновало. Но это 

не может не волновать современных 

жителей Архангельска. Ведь чество-

вание в Архангельске Петра I оскорби-

тельно и для поморов, и для Ненецко-

го автономного округа.... 

Петр хотел, чтобы Петербург стал 

главным международным морским 

портом России и рассматривал Архан-

гельск исключительно как конкурента 

своему детищу. В угоду новой россий-

ской столице он всячески ограничивал 

товарооборот Архангельского порта. 

Но ограничительные меры не дали ему 

желаемого результата, а к 1710 году 

обороты архангелогородской ярмар-

ки, согласно таможенной «перечневой 

выписке», достигали 2 млн 773 тысяч 

рублей, что вызывало ярость у Петра I, 

желавшего быстрейшего роста Пе-

тербурга, но отнюдь не Архангельска. 

Тогда Петр решил, что конкурента надо 

уничтожить. 

11 декабря 1724 года Петр I имен-

ным указом запретил иностранным 

торговым кораблям приходить в Архан-

гельск. Это привело к резкому краху 

экономики столицы Поморья, массо-

вому обнищанию поморов, и уже ни-

когда Архангельск не мог достичь бы-

лого процветания. 
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Взгляд: Нужен ли нам памятник Церетели?ов юбилея Дома Романовых

Антибренд Архангельска

Мэр Архангельска 
Виктор ПАВЛЕНКО 
направил Владимиру 
РЕСИНУ письмо 
с предложением 
установить памятник 
Петру I работы Церетели 
в столице Поморья. 
На сайте мэрии открыто 
голосование. Горожанам 
предложено высказаться, 
где лучше поставить почти 
100-метровую 
скульптуру Петра. 
Есть в опросе и такой пункт: 
«Этот памятник Архангельску 
не подходит». Такого 
мнения придерживается 
большинство респондентов. 

Иван МОСЕЕВ

журналист

БК

дования, которые свиде-

тельствуют о том, что дан-

ные останки могут принад-

лежать Иоанну VI. По мне-

нию экспертов, удар шпагой 

в область сердца может быть 

в одном случае на сто тысяч 

населения. Удар стилетом в 

череп в шестимесячном воз-

расте — редчайшее явление, 

один случай на миллион. Со-

четание этих двух признаков 

– второй такой случай практи-

чески невозможен».

Пока шла экспертиза, уче-

ные выполнили две другие 

важные для доказательства 

своей теории задачи. Во-

первых, дендрологическая 

экспертиза гроба показала, 

что он изготовлен не из архан-

гельской, а карельской сосны 

(указывает на «транспортный» 

характер захоронения). Коль-

ца прироста соответствуют 

1758 году, то есть дерево сру-

били примерно в год смерти 

царевича, плюс надо учесть, 

что доска обрезается.

Также была проведена уни-

кальная работа по поиску и из-

готовлению шпаги, аналогич-

ной той, которой убили царе-

вича. Шпагу такого типа наш-

ли в одном из музеев Тулы. 

Почему местом захороне-

ния могли быть выбраны Хол-

могоры? В России историче-

ски погибших детей отправ-

ляли к месту, где жила се-

мья. К тому же смерть царе-

вича сопровождалась волне-

ниями в народе и армии – за 

короткий срок погибло сразу 

два императора: Екатерина 

Великая избавилась от пре-

тендентов на престол. Моги-

лу царевича стоило убрать по-

дальше…

СОХРАНИ И ПОМНИ

Открытие наделало нема-

ло шуму в ученых кругах. Мно-

гие исследователи прямо за-

явили о своем неприятии вы-

водов археологов, хотя факты 

говорят об обратном.

И все-таки окончательную 

точку может поставить только 

генетическая экспертиза. Ее 

можно провести, взяв на ис-

следование образцы тканей 

братьев и сестер императора, 

которые погребены в Дании. 

Но это, во-первых, очень до-

рогая процедура. Во-вторых, 

необходимо межправитель-

ственное соглашение между 

двумя странами.

«Если можно так сказать, 

мы исчерпали свои возмож-

ности, - говорит Каранин. – 

Но исследования надо про-

должать». В этом заинтере-

сованы и Русская православ-

ная церковь, и Дом Романо-

вых, говорит секретарь по-

печительского совета фон-

да «Император» Владимир 

СТАНУЛЕВИЧ. 

«В наше время каждый дол-

жен осознать свою историю, - 

говорит настоятель православ-

ного прихода Холмогор отец 

Леонтий. - Жизнь Иоанна VI — 

это духовный подвиг. Его судь-

ба — это часть истории Россий-

ского государства, которая так 

или иначе повлияла на разви-

тие нашего общества».

Ученые и представители 

фонда надеются, что откры-

тие не останется незамечен-

ным в свете предстоящего 

400-летнего юбилея Дома Ро-

мановых. К этой дате в Холмо-

горах планируется установить 

памятный знак как символ не-

винно осужденных, символ 

христианского смирения и от-

цовской верности, ведь Уль-

рих не согласился на предло-

жение императрицы покинуть 

Россию, оставив в ссылке де-

тей. Свобода такой ценой ему 

оказалась не нужна.

В целом же, по мнению 

представителей фонда, осо-

бый статус нужен всей уни-

кальной территории Холмо-

гор, где было совершено это 

открытие.

«Мы крайне заинтересо-

ваны в том, чтобы здесь была 

создана охранная зона по ар-

хеологии», - говорит Стануле-

вич. Это, в частности, позво-

лит бороться с незаконными 

«копателями», а также избе-

жать и коммунальных раско-

пок на земле, хранящей еще 

многие тайны истории.

Этот портрет Иоанна VI архангельский художник 

Владимир Трещев нарисовал на основе компьютерной 

реконструкции образа по черепу, обнаруженному 

в захоронении в Холмогорах.
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Кофе-тайм

ОВЕН. Новые и за-

хватывающие дух 

деловые возможно-

сти открываются перед вами. 

Удача сама идет в руки. Од-

нако на пути к успеху есть 

одно серьезное препятствие 

- возможные сомнения в соб-

ственных силах. Эти колеба-

ния необходимо решитель-

но отбросить.

ТЕЛЕЦ. Наступает 
время для отдыха. 
Следует снизить ин-

тенсивность деловых встреч 

и заняться личными отноше-
ниями. Не исключено, что в 
ближайшие дни произойдет 
важное знакомство, которое 
определит вашу судьбу. 

БЛИЗНЕЦЫ. Вам 
следует понять, что 
назад возврата нет - 

что сделано, то сделано. 

Хотя решение в пользу ново-

го предприятия было мучи-

тельным, даже болезненным, 

оно окупится. Возможно, не 

так скоро, но рано или позд-

но ваши надежды обязатель-

но сбудутся. Более того, мо-

жет появиться целый пакет 

новых предложений.

РАК. Не паникуйте, 

если в ваши деловые 

планы вмешаются не-

ожиданные обстоятельства. В 

этом случае можно обратить-

ся за помощью к партнерам. 

Одновременно высветятся те 

аспекты ваших личных взаи-

моотношений, решение кото-

рых вы отложили «на потом». 

ЛЕВ. Наступила 

пора перемен, рас-

положение созвез-

дий дает вам силы и возмож-

ности для того, чтобы попы-

таться сломать надоевшую 

рутину и постараться изме-

нить положение вещей. Глав-

ное, помните: следует ста-

вить перед собой реалистич-

ные задачи. Не дайте нео-

правданным амбициям руко-

водить вашими действи ями.

ДЕВА. Вам придет-

ся познать на соб-

ственном опыте, как 

нелегко сделать выбор из 

нескольких вариантов, каж-

дый из которых имеет свои 

плюсы и минусы. Помните: 

если слишком долго выби-

рать, можно упустить все ва-

рианты и остаться ни с чем. 

Оцените все «за» и «против» 

и примите верное решение.

ВЕСЫ. Вас ждет 

прилив успеха во 

многих начинаниях. 

При этом не следует пускать 

ход событий на самотек. Не 

выпускайте из поля зрения 

то, что происходит вокруг 

вас. Ваши идеи станут от-

крытием для партнеров.

СКОРПИОН. На бу-

дущей неделе вам 

предстоят важные 

встречи, которые могут от-

крыть новые горизонты для 

деловой активности. Дея-

тельный и открытый подход 

- вот то, что требует от вас 

складывающееся положе-

ние. Щедрость ваших затрат 

окупится с лихвой.

СТРЕЛЕЦ. Вы смо-

жете дерзать и до-

биваться успеха в 

самых отчаянных предприя-

тиях, включая сугубо личные. 

Не следует игнорировать 

внимание ваших окружаю-

щих и близких. Они действи-

тельно обеспокоены тем, как 

бы вы не допустили ненуж-

ных ошибок. Помните о том, 

что ваши близкие - ваш тыл.

КОЗЕРОГ. Вы бу-

дете пребывать в ат-

мосфере романтики 

и чарующей недосказанно-

сти, находясь под сенью 

Луны. Люди будут охотно вас 

слушать. Это позволит про-

двинуть собственные проек-

ты, но все же не очень пола-

гайтесь на романтизм в де-

ловых отношениях.  

ВОДОЛЕЙ. Вас 

ждут немалые успе-

хи на личном фрон-

те. Однако они могут впол-

не перекинуться и на дело-

вую сферу в виде внезапно-

го появления новых и ответ-

ственных бизнес-партнеров. 

По этой причине осущест-

вление ваших планов может 

о к а з а т ь с я к уд а б о л е е 

скорым.

РЫБЫ. Метамор-

фозы, которые могут 

ожидать вас, спо-

собны повлиять на бизнес 

самым благоприятным об-

разом. Но для этого вам 

нужно твердо следовать 

собственным принципам, 

причем с привлечением 

партнеров. 

ИТАР-ТАСС

Британский деловой гороскоп: 18 - 24 октября


